

1816
Septiembre. vuelta, y que el teniente de Saboya D. Antonio Núñez Castro, que con ciento treinta caballos cubria el camino de Oajaca á Tehuacan, hiciese un movimiento sobre este último punto.⁶⁴ Castro amenazó á Teotitlan, pero habiendo sido reforzada aquella guarnicion por D. J. Teran, Castro se situó en Coscatlan, mas inmediato á Tehuacan, proponiéndose dar un golpe de mano sobre esta ciudad, que habia quedado con escasa guarnicion. Para evitarlo y dejar expedito el camino por donde debia regresar la expedicion de la costa, si se frustraba el intento de ocupar á Gozacoalco, salió D. J. Teran con trescientos hombres á desalojar á Castro de la posicion que habia ocupado, y despues de un reñido combate el 13 de Septiembre,⁶⁵ cuyo éxito hubiera podido ser mas ventajoso si la caballeria de Luna no se hubiese desconcertado, Castro hubo de retirarse hasta unirse con D. Patricio Lopez, que hizo lo mismo. Aunque esta accion fuese en sí misma de poca importancia, produjo el resultado de dejar libre á D. Manuel el camino para volver á Tehuacan, á donde llegó el 22 de Septiembre, terminando así una expedicion de dos meses de continuas y penosas marchas, en las que su tropa sufrió todo género de privaciones, dando una señalada prueba de la disciplina á que habia logrado sujetarla.

Topete, reunidas sus fuerzas, marchó sobre Oxitlan sin

⁶⁴ Parte de Castro á Alvarez, de 16 de Septiembre, gaceta de 15 de Octubre núm. 967 fol. 1001. Véase tambien la relacion de esta accion, dada por D. Juan Teran á Bustamante, que este publicó en el Cuadro histórico tomo 3º folio 379.

⁶⁵ Bustamante, dando noticia de esta accion con referencia á la carta

de D. Juan Teran, dice que fué el 8 de Septiembre, el mismo dia en que D. Manuel corrió tanto riesgo en Playa Vicente: pero Castro en su parte á Alvarez, inserto en la gaceta citada en la nota anterior, dice que fué el 15. En dicho parte Castro desfigura enteramente la accion, como se hacia siempre que el éxito no era feliz.

que Teran pudiese hacer nada en auxilio de Miranda, pues con cualquier movimiento que hubiese intentado, habria venido á colocarse entre Topete y Lopez, quedando cortado de Tehuacan, esperando ademas que Miranda pudiese sostenerse por algun tiempo, en la fuerte posicion que ocupaba. Topete con algunas compañías del fijo de Veracruz, de Zamora y los realistas de Tlacotalpan, que todo subia al número de cuatrocientos á quinientos hombres, atacó con bizzarria el atrincheramiento de los insurgentes, que lo sostuvieron con igual denuedo: mandó entonces Topete que el capitan del fijo D. Pedro Landero, reforzase la columna de ataque que mandaba el teniente D. Manuel Moscoso, sosteniendo el movimiento el capitan Iherri con su compañía. La trinchera fué tomada, y Miranda herido en una pierna, tuvo que rendirse siendo tratado por Topete, contra la costumbre establecida, con consideracion, pues no solo no se le quitó la vida, sino que fué curado y asistido con esmero. Distinguiéronse en este ataque D. Manuel Lopez de Santa-Anna, sub-teniente del fijo de Veracruz, hermano de D. Antonio, y el capitan D. Pedro Landero, reservándolos entonces la suerte para que fuesen, andando el tiempo, víctimas de las revueltas que tan frecuentes han sido en el pais despues de hecha la independenciam.⁶⁶

⁶⁶ Santa-Anna falleció desterrado en Guatemala, á consecuencia de la revolucion suscitada en Tulancingo en 1827, por el vice presidente de la república D. Nicolás Bravo, pidiendo la variacion del ministerio del presidente Victoria, y Landero murió en la batalla de Tolome, cerca de Veracruz, dada por D. Antonio Lopez de

Santa-Anna, cuyo partido seguia Landero, contra las tropas del gobierno del vice-presidente D. Anastasio Bustamante, en Marzo de 1832. Landero cuando murió era coronel y gobernador de la plaza de Veracruz, y mandaba el cuerpo que se formó en lugar del fijo de Veracruz.

1816
Septiembre.

De esta manera se frustró una expedición cuyos resultados hubieran sido muy importantes, si se hubiera logrado su objeto, pues si Teran hubiera conseguido abrirse una comunicación marítima para proveerse de armas y municiones, habría podido acaso todavía dar otro aspecto á la revolucion en el departamento en que mandaba. Hásele acusado de haber cometido errores que causaron el mal resultado de su empresa, siendo el principal la estacion en que la comenzó y la direccion que tomó en su marcha, pues si hubiera esperado á que pasase la estacion de aguas y seguido el camino de Villalta, muy transitado y abundante en recursos, habría podido bajar á Teesehoacan y á las llanuras de Uluapan, y por último á la barra de Gozacoaleo. Teran ha contestado á estas razones, que el tiempo de la expedicion no fué cosa de su arbitrio, pues tuvo que acelerarla estrechado por los realistas, y en cuanto al camino que siguió, era el mas corto y por esto debió preferirlo, siendo tambien por el que ménos podian esperarlo los enemigos.

D. Guillermo Robinson fué conducido con una escolta á Oajaca, en donde estuvo preso en el convento de Santo Domingo, y de allí se le llevó á Veracruz y se le puso en un calabozo en el castillo de S. Juan de Ulúa. Considerábase su indulto como efecto de la necesidad, y aunque no hubiese hecho armas contra el gobierno, el hecho de haberse introducido en el pais sin licencia y hallarse con los insurgentes, bastaba para que se le tuviese por criminal: despues de dos años de prision se le remitió á la Habana y de allí á España, y aunque al principio se le dejó en libertad en Cádiz por el gobernador O-Donell,

1816
Septiembre.

este recibió de Madrid una severa reprimenda con orden de asegurarse inmediatamente de su persona, enviándolo en un buque de guerra á Ceuta, en cuya plaza debia permanecer hasta que el rey dispusiese otra cosa. Robinson tuvo conocimiento de esta orden, y aunque hubiese dado su palabra al general O-Donell de presentarse cuando se le mandase, creyó que no estaba obligado á cumplirla en vista del cruel trato que se le preparaba, por lo que se evadió de la ciudad, y en un buque de su nacion se pasó á Gibraltar y de allí á los Estados-Unidos su patria,⁶⁷ en donde escribió y publicó sus "Memorias de la revolucion de Méjico," redactadas por las ideas que tomó de los apuntes que tenia formados D. Carlos Bustamante, y le comunicó en Tehuacan; obra en que, aunque hay muchos errores y equivocaciones, es admirable que pudiese escribirla sin otros auxilios que su memoria, siendo muy apreciable lo que escribió sobre otros datos, como en su lugar veremos. El otro Robinson, que frecuentemente se confunde con este, el Dr. Juan Hamilton Robinson, volvió con Teran á Tehuacan y de allí pasó á la parte de la costa que estaba bajo el mando de Victoria, y regresó á los Estados-Unidos.

D. Juan Gálvan, como estaba convenido con Teran, se presentó delante de Gozacoalco en la goleta "la Patriota," con el armamento que tuvo encargo de comprar y apresó la goleta española "Numantina," despues de un combate, el primero que se dió con pabellon mejicano: habiendo esperado por algun tiempo la llegada de Teran,

⁶⁷ Véase para mas pormenores, lo que él mismo refiere sobre su prision en diversas partes, la introduccion á sus memorias, y lo que dice Bustamante, Cuadro histórico tomo 3.º fol. 377.

1816
Septiembre.

é instruido del desastre de este, perseguido también por un bergantín de guerra español, se alejó de aquellas costas y se dirigió á Galveston, en donde volveremos á encontrarlo.

Teran á su regreso á Tehuacan, se halló con Osorno que habia tenido que buscar amparo en aquel territorio. Quedábanle á este todavía unos quinientos caballos, y aunque este aumento de fuerzas fuese muy oportuno para Teran, era también un aumento de dificultades para sostenerlas, no siendo abundantes sus recursos. Sin embargo, no rehusó admitir á Osorno y su gente, con la que formó las atrevidas empresas que habremos de ver mas adelante.

Las multiplicadas operaciones que hemos referido en este capítulo y el anterior, habian mudado notablemente el estado de la provincia de Méjico en su parte central, y de las de Puebla y Veracruz. Las grandes reuniones de insurgentes habian sido destruidas, y solo quedaba cerca de la de Méjico el cerro de Cóporo en poder de aquellos; en la de Veracruz, la parte de la costa de Barlovento que dominaba Victoria, con los puntos fortificados de las inmediaciones de las Villas; y en los confines de esta y de la de Puebla con la de Oajaca, Teran poseía el distrito de Tehuacan con el cerro Colorado, que era la posición mas importante. Sin embargo, el gobierno tenia fuerzas preponderantes en aquellas provincias, pues no bajaban de quince mil hombres de excelentes tropas los que en ellas habia empleados, además de los realistas de los pueblos, y aunque todavía no podia pensarse en retirarlas de conquistas que eran muy recientes, podian ya destinarse mucha parte de ellas á otros lugares, siendo el plan del vi-

1816
Septiembre.

rey emplear estas fuerzas sobrantes durante la buena estación que ya se aproximaba, en acabar de sujetar la provincia de Veracruz, para caer despues con todas sobre Teran, atacando por todos lados el territorio que ocupaba: mas la ejecucion de estos planes hubo de quedar para su sucesor.

CAPITULO IV.

Llegada del obispo de Puebla Perez.—Su pastoral.—Su carta al virey Calleja, y contestacion de este.—Abusos de los comandantes.—Causa formada á Iturbide.—Su absolucion.—Prisiones y destierros de varias personas notables.—Creacion de la orden de Isabel la católica.—Restablecimiento de los jesuitas.—Otros sucesos notables de la capital.—Acontecimientos importantes en Madrid.—Prision de Abad y Queipo, de Lardizábal y otros.—Sucesos militares de mayor importancia en las provincias del interior, hasta la llegada del nuevo virey.—Es nombrado para este empleo D. Juan Ruiz de Apodaca, gobernador de la Habana.—Estado en que estaba el reino cuando dejó el mando Calleja.—Fuerza militar.—Estado de la hacienda.—Arreglo hecho para la distribución de las rentas.—Contestaciones con el presidente de Guadalajara, Cruz.—Comercio por Panamá.—Observaciones sobre el gobierno de Calleja.—Llegada á Veracruz del nuevo virey.

EN los primeros meses de este año llegó á su diócesis el obispo de Puebla D. Antonio Joaquín Perez. Desde Madrid habia anunciado su eleccion á sus diocesanos por una pastoral, que comienza diciéndoles que era su "pastor y prelado, no por ambicion ó vana gloria, ni por in-

1816
Enero
á Junio.

¹ Fecha 30 de Junio de 1815. Se co. Martinez Dávila, impresor de cámara del rey.